

EL RENSAVO.

La suscripción a este periódico es la de un escudo adelantado por semestre.—Los números sueltos valen un real.—Se insertarán los comunicados de interés particular a precios convencionales.—Las suscripciones se reciben en esta ciudad, en la Imprenta de la Paz, y en las Provincias en casa de los Agentes.

Semestre 2.

San José, enero 26 de 1865.

Número 40.

INMIGRACION Y PROGRESO.

ARTÍCULO II

Para traer colonos, las diversas provincias Argentinas han celebrado contratos con directores de inmigración; y no menos laudables esfuerzos para la introducción de colonos Europeos ha hecho Buenos Aires. Entre los adelantamientos que se han adquirido (pudiéndose contar entre ellos, la difusión de las buenas ideas por el vehículo de una multitud de periódicos literarios y políticos, la tolerancia de las opiniones, el establecimiento de sociedades literarias, que sirven de estímulo al talento y de área a las nobles lides de la inteligencia) la protección de la inmigración extranjera por leyes liberales, es uno de los primeros motores para el adelanto de aquella floreciente provincia. El número de inmigrados asciende en Buenos Aires cada año a cinco mil; y más de la quinta parte de la población de la ciudad misma, es de Europeos que son todos o propietarios, o productores o consumidores. ¿Puede decirse lo mismo de las otras Repúblicas de la América del Sur o Central? Desgraciadamente no. La inmensa distancia que media entre los países de Sud América por el lado del Pacífico y la Europa, impide de alguna manera la inmigración. Mas favorable por su poca distancia y muchas otras circunstancias son los países de la América Central. Los magníficos bosques tropicales y sus metalíferas sierras no son menos atractivas que las hermosas pampas del Plata. Y no hay duda que principalmente Costa Rica ofrece muchísimas ventajas, que pueden asegurar al inmigrante Europeo una existencia feliz

y también este país necesita más que cualquier otro estado Hispano-Americano la inmigración Europea. Sin llamar pobladores extranjeros, su escasa población no puede remediar por el incremento natural la pérdida de habitantes por las causas ordinarias de muerte antes de pasado un medio siglo. Y pretendemos, que sin ellos, el estado de Costa Rica nunca alcanzará aquel florecimiento, que la naturaleza le ha señalado y que parece manifestarse ya en su capital, adonde las puertas y los corazones han principiado a abrirse al extranjero, y donde se observa por eso un carácter y un genio muy distinto, una aureola después de un sueño letárgico, una primavera nunca conocida antes, y que deja esperar un verano feliz.

Equilibrad la mortandad y si es posible, sobrepujad con exceso el número de los que se van. Llamad al poblador Europeo; traed inmigrados honrados y morales; y para lograrlo abridles liberalmente los caminos que los conduzcan a su felicidad actual en la nueva patria que quieran adoptar; extended y mostradles cordialmente la mano de la benevolencia y mostradles las señales de una favorable acogida: asimílallos en una palabra a los naturales, concediendo a aquellos que quieran naturalizarse, el goce inmediato de todos los derechos de ciudadanía: este será el medio de atraerlos ventajosamente.

Algunos ensayos que han fracasado en los últimos años no deben detener los varios planes que se han propuesto para la introducción de colonos.

Es indudable que la actualidad

de las circunstancias ofrece a Costa Rica el momento más propicio para hacer populares en Europa estos proyectos mientras que la confianza en la inmigración Norte Americana quedará todavía por varios años dañada. Costa Rica puede despertarla con sus lucros auspicio; por la facilidad de comunicación entre las costas y el centro del país por medio de buenos caminos, que ya han empezado a abrirse; por el medio de adquirir y cultivar fácilmente buenos terrenos cuyo clima se mejora con la extensión de la cultura, que será siempre una de las más productivas que se puede encontrar en ambas Américas. Es verdad que una gran parte de las costas no es idónea para la colonización Europea y que a estos no se les puede tratar como a Asiáticos. Es preciso dirigirla sobre terrenos más elevados, más distantes de la costa y si es posible, situarlos al lado del nuevo camino Centro-Atlántico. Y para atraer después la inmigración espontánea hay que formar primero una o algunas poblaciones con gente Europea pobre y del campo, y establecerlas a costa de los fondos públicos por el Gobierno, porque la gente acomodada no se resuelve a aventurar sus capitales en países nuevos, a menos que tenga la seguridad de encontrar allí colonias adelantadas y florecientes.

El estado próspero de una colonia, llamaría en Europa mucho la atención y despertaría el entusiasmo para la inmigración. Pero para formar esta población, es preciso tener los preparativos necesarios plantados antes de la llegada de los colonos, como la construcción de caminos, los productos para la alimentación

y todo lo que sea indispensable para los primeros días de subsistencia y comodidad de los recién venidos.

También es necesario publicar escritos en Europa, que describan bien el país y manifiesten todas las ventajas que ofrece Costa Rica al inmigrado. Es conveniente demostrar en estas publicaciones la riqueza mineral de los cerros, la fertilidad del terreno para el cultivo del café, cacao, algodón y muchos otros productos que caracterizan tanto este hermoso país, que se puede calificar como la Suiza trópicar.

Los colonos más aparentes para Costa Rica, se buscarán principalmente en la Suiza, Bélgica y Alemania. El inmigrado de estos países es industrioso y sobrio, se acomoda y congenia con más facilidad con los habitantes de otros países, acepta con prontitud sus costumbres y contribuye al engrandecimiento de países nuevos: lo que prueba el estado próspero del Oeste de los Estados Unidos. La introducción del elemento Germánico y su mezcla con los generosos habitantes Costarricenses daría los mismos resultados que ha dado en los tiempos antiguos, en la formación de los pueblos Franceses, Ingleses, Españoles e Italianos. La raza Germánica parece estar destinada á cruzarse con otros pueblos y formar así nuevas y poderosas naciones.

Repetimos, que ahora ha llegado el momento de realizar el antiguo plan de inmigración, que casi todos los Gobiernos de Costa Rica han deseado y el actual no debería mirar con indiferencia, considerando que la preciosa obra del nuevo camino Centro-Atlántico puede ser solamente coronada por la introducción de pobladores capaces de civilizar los lugares; por donde este tiene que pasar. Entonces no estará muy distante el día, en que brille para Costa Rica una era de bonanza y cultura envidiable.

Dr. Carlos Meyer.

EL ENSAYO.

Director y redactor principal.

Mauro Aguilar

San José, enero 25 de 1855.

En un número del "Progreso" periódico que se publicó en San Salvador, y que fácilmente recorda-

rán los lectores si no han olvidado al admirable escritor que tanto hizo reír á los Josefinos con los ridículos de que adolecen ciertos partidos en Centro América, hemos encontrado en un buen artículo sobre el porvenir de la América Central el párrafo que vamos á reproducir, no por que creamos cierto todo su contenido, sino que ofreciendo un contraste marcado con la conducta y palabras de hoy del autor del artículo, que es Don Francisco Dueñas, nos presenta la ocasión que buscábamos para decir unas cuantas verdades sobre las exageraciones de los partidos políticos, y el riesgo que hay en lanzar calificaciones apasionadas. Si el Señor Dueñas se hubiera contentado en 850 con hacer la apreciación verdadera de lo que era, es, y será el partido retrógrado ó servil hoy dominante en Guatemala, es decir que es un partido que quiere el Gobierno por sí y para sí, que si no admite los principios democráticos, tiene un sistema político conocido e instituciones calculadas para sostener y llevar á delante esas mismas instituciones, que como todo sistema absoluto deben necesariamente procurar destruir los sistemas contrarios, no solo para evitar comparaciones, sino más bien para extenderse y dominar en todos los puntos que esten á su alcance, cosa muy natural y común á todas las sectas políticas. Las luces y el saber tienen voz y voto, y las inteligencias, no solo no estan anonadadas sino que el partido servil ó por mejor decir Guatemala es en Centro América el punto donde hay más luces, más saber y más inteligencias; y la prueba es que ese partido ha podido sostenerse durante veinte y cinco años y se sostendrá todavía por mucho tiempo para lo cual será preciso confesar que se necesitan alguna ilustración, algún saber, algunas luces, algunas inteligencias á su servicio. Guatemala no admite los derechos de los pueblos, y por la lógica misma de los hechos, tan exigente como la fatalidad, tendrá hoy ó mañana que consumir la anexión á Méjico, sin que por eso se pueda culpar más al partido servil. Los mismos principios que

lo guían esterilizan de tal modo cuanto tocan, que para conservar la estabilidad, no contando con recursos propios tendrán que buscarlas en una dominación extraña. Esta es la verdad en cuanto á Guatemala y los conservadores, y si el Señor Dueñas se hubiera contentado con hacer una descripción exacta, no se vería hoy incurso en una flagrante contradicción. ¿Pero á qué viene todo esto se me dirá? Todo esto viene á que si los partidos quieren tener crédito, deben ante todo ser lógicos, y respetar la verdad sin someterse á las exageraciones que tanto se usan para desacreditar á los contrarios, no consiguiendo otra cosa que desacreditarse á sí mismos. Así no hace muchos días á propósito de no sé que acto de nuestro Gobierno, algunas personas gritaban, hablaban, y comentaban en términos bastante acres, reclamando la honra y dignidad de la nación, decían, vilipendiada por el hecho del Gobierno; mas sucede que el Gobierno hace precisamente lo contrario de lo que se decía que iba á hacer; y cata los mismos que gritan hablan y comentan en nombre de la seguridad y de la tranquilidad de la nación; no queremos extendernos más porque la materia es de por sí bastante delicada, y el lector nos debe haber comprendido. El párrafo del artículo del Sr. Dueñas á que hemos aludido dice así.

"Guatemala no tiene sistema político conocido; no tiene instituciones; no tiene garantías; no tiene tribunales; no tiene autoridad legítima. Guatemala está despedazada por las facciones; entregada á cuatro ó seis guerrilleros que á su costa se disputan el poder: las luces y el saber no tienen voz ni voto: las inteligencias están anonadadas y la barbarie sentada en su trono de hierro ahogando la voz de la ilustración y de la libertad. ¿Mas qué le dicen los que la han traído á tan lamentable situación? No teméis aquí palabrería, les anuncian, "podeis morir en un cadalso de la noche á la mañana: podeis ser encerrados sin saber como ni cuando en las bovedas del castillo, pero "están los caminos transitables, hay

“algunos edificios nuevos y la cose-
 “chia de grana es abundante. Vale
 “tanto todo esto, como puede valer-
 “le á uno que van á ajusticiar todos
 “los regalos que le llevan la víspera.
 “Un mediano progreso material á
 “cambio de la pérdida de los mas
 “caros objetos que puede apetecer
 “el hombre que vive en sociedad,
 “cuales son su seguridad y su liber-
 “tad, es todo lo que pueden ofrecer
 “los opresores. He aquí bosquejado
 “el progreso de Guatemala. ¡Ojalá
 “que aquí parasen todos los males!
 “pero aun todavía hay otros de mu-
 “cho mas grave carácter, que mas
 “hoy mas mañana, pueden desarro-
 “llar sus gérmenes y trascender á
 “los demas Estados, causando una
 “catástrofe”

CRONICA LOCAL.

¿Quien se atreverá á decir que hoy por hoy hay una crónica local en San José? Sin embargo vamos á escribir la crónica de los hechos que han pasado en esta bienaventurada ciudad desde que escribimos la última, que fué si no nos equivocamos el año pasado; pero es que hay hechos que se pueden referir? (perdon, esta es una frase francesa con palabras españolas que ponemos porque de algun modo han de saber nuestros lectores que nosotros sabemos frances; que somos por consiguiente personas ilustradas y amigas de las luces, aunque estas sean las que *no pone* algunas noches la benemérita policia en algunos huecos, zanjias y desempedrados en que se rompe la crisma el buen cristiano que se arriesga fuera de las seis de la tarde en adelante á salir de su casa) (el paréntesis salió muy largo) Deciamos que hay hechos que se pueden referir. ¿Qué apostamos que los lectores no creen ni se pueden figurar que despues de un mes de cerrado el Teatro, cuando Morley y las Ostoyas, y Rosa están ya en Europa; Jué segun dicen, en el otro mundo, y nuestro aventajado discípulo, el sobresaliente Marra y sus compañeros Giuriatti y el Dottor Dulcamara en Guatemala, podriamos nosotros, volver á encontrar un motivo cualquiera para hablar de teatro? pues se equivocan de medio á medio. El teatro, la empresa de opera y D. Manuel Conde de Lorenzo que se fueron para Guatemala, á pesar de que Don Juan Fernandez hizo cuanto estuvo á su alcance para conseguir que se quedara entre nosotros, darán por mucho tiempo de que hablar.

Primeramente ¿quien podrá aunque hace dias que estamos privados de tan grato placer olvidar los armoniosos gorgeos de la admirable prima donna que hemos perdido? ¿Como podrán olvidar los garantizadores que hubo quien fuera á pasear á Europa con su propio dinero? ¿Como podrán Lablache y Juan Fernandez y los abonados olvidar que el empresario los dejó enredados sin saber unos á quien deben entregar, y otros quien debe recibir: que ráiéntas aquí se va en pleitos, costas, jueces y papel sellado lo poco que se salvó del naufragio universal, Don Manuel de Lorenzo se pasea y se divierte, y gana un buen sueldo quieto y tranquilo en Guatemala? Dios le repare fortuna, que lo demas poco importa.

Tenemos desde el pasado vapor, un nuevo miembro del cuerpo diplomático residente en esta ciudad. Ve. dad es que hasta ahora no se ha dicho que haya sido recibido con tal carácter, y que la gente que es mas mala de lo que se piensa, ha dado en calificar con otro nombre no muy----¿como diremos? al susodicho enviado; pero nosotros nos debemos atener á nuestras noticias, y como nuestro corresponsal le dá el nombre de ministro etc. el mismo le damos felicitándolo por haber obtenido un puesto tan honroso, honorífico y lucrativo.

Nuestro deber de cronistas nos obliga á registrar las mejoras mas ó menos útiles que sean dignas de notarse en nuestro pais; por cuya razon tenemos particular gusto en referir que se va poco á poco introduciendo la costumbre inglesa, de comprar los periódicos dia por dia en lugar de suscribirse á ellos por meses ó años. La imprenta ha vendido por término medio de cuarenta á cincuenta ejemplares de cada uno de los últimos números del Ensayo; no referimos esto por amor propio, ni por que abriguemos vanidad alguna por nuestra insignificante publicacion. El Ensayo en nuestro concepto, no ha tenido mas mérito que cumplir al pié de la letra su programa, Independencia y Patriotismo; sin embargo si a pesar de esto hubiere lectores que no estén contentos con la marcha del periodiquito, les aconsejamos en su interés que en vez de gastar inútilmente su dinero en sostener una publicacion que con mal language é ideas trilladas, se ha atrevido á sostener que Costa Rica no debe cambiar sus instituciones liberales por el régimen monárquico y teocrático: que Carrera es lo que es, el Gobierno de Dueñas impuesto por el extranjero; y Martínez reelecto por la fuerza de las bayonetas; y Barrios un déspota, pero un déspota patriota que hizo progresar á su país, que hizo

puentes y caminos, y proyectó m. j. as y trajo extranjeros útiles é instruidos. De un pe iódico en fin, que ha predicado lo que ha podido en bien del país, sin mas guía que su conciencia y sin sumision á ningun círculo ni pandilla: amando y defendiendo á los débiles y á los oprimidos; porque ha creído mas honroso simpatizar con ellos, que por provecho y utilidad propia ponerse del lado del sol que calienta, aunque no tenga la razon y la justicia. Etc ha hecho el Ensayo, y lo repetimos, si sus estimables lectores no están contentos con esta marcha, como honrados que somos, confesamos sencillamente ser material en e incapaces de seguir otra, y en tal caso les volveremos á aconsejar que emplen su dinero en comprar la Gaceta de Guatemala, el Farol Salva oréño, la “Gaceta de la Cruz” de Prusia, ó el Inválido Ruso. Cualquiera de ellos que obtengan les dará completa idea de la dignidad humana ó del modo como se deben manejar los carneros-----los pueblos quisimos decir-----que por cierto vale mas que todas las paparruchas que se ha propuesto sostener el pobre Ensayo.

A propósito, los suscritores deben ya estar satisfechos por la falta involuntaria del juéves. El viernes se les mandaron unas hojas sueltas tituladas, “el Ensayo” para reponer las planas que faltaron en el número pasado: recomendamos la lectura de dichas hojas, que son dignas de llamar la atencion de los que se interesan, por la honra, dignidad y buen nombre de nuestra patria, por la delicadeza y tino con que ponen en práctica los sagrados deberes que impone la hospitalidad.

La semana pasada ha vuelto á dar señales de vida cierta sociedad, que se dice existe en esta poblacion, bien organizada y con una disciplina y destreza maravillosa para la consecucion de los objetos de su instituto. Personas hay que creen que hace mucho tiempo que desapareció dicha sociedad; pero lo cierto es que el juéves pasado amaneció forzada y robada la caja en que una Señora tere-nista guarda el producto de la venta del tabaco que tiene á su cargo. La familia robada, mientras que con los ojos abiertos y sin poder hablar, ni hacer movimiento alguno presenció todas las manipulaciones que practicaban los *artistas* para forzar la caja mencionada. ¿Sabrá algo la Policia de estas cosas?

Con esto, un homicidio, unas heridas y otro robo pequeño se tiene todo el repertorio criminal de la semana pasada; solo que el homicidio no podrá ser castigado por la justicia humana, porque el responsable es un macho.

Correspondencia exterior

París, 14 de diciembre de 1864.

Sr. Director del Ensayo.

Sopla de todas partes un viento de esperanzas liberales que no se pueden dejar de sentir. ¿Será preciso adoptar todas las previsiones de los optimistas?—No lo creo: los que tal hagan muy bien puede ser que se preparen alguna decepcion. Sin embargo, sería puerilidad no mencionar estas esperanzas.

Cuentan que la libertad de imprenta triunfa en los consejos del Gob^o, y que Rouher ha preparado con una inteligencia suma esta victoria que será próximamente proclamada en un decreto oficial. Despues de todo no nos admiraria semejante concesion de parte del Gobierno; hoy que está reconocida la libertad de comercio, la libertad de imprenta como todas las otras libertades, no está ya subordinada sino á una cuestion de fechas: todas las libertades se enlazan unas con otras puesto que entre todas ellas existe una solidaridad regeneradora.

En cuanto á la importancia esencial de la reforma, es brillante. Todos saben perfectamente bien cuantas garantías puede añadir á la independecia del escritor, la libertad de imprenta que asegura al impresor, contra la suspension ó supresion de su breve, que es la ruina.

La cuestion italiana ha terminado en paz, la campaña de los partidos sobre la convencion del 15 de setiembre es concluida. El Gobierno italiano, y las Cámaras han aceptado á Florencia como la capital definitiva de la Italia, y Roma no tiene que temer ni los ataques directos, ni las maniobras subterráneas con que la amenazaban. El papado tiene ya su suerte asegurada tanto en el exterior como en el interior, y si por desgracia estallase alguna revolucion interior contra él, la Francia tendria toda su libertad de accion, y su potente proteccion, por la confesion misma de los Plenipotenciarios de Italia. El sexto punto de las proposiciones contenidas en uno de los despachos de Mr Drouyn de Lhuys es inatacable y sencillamente aceptado en el despacho rectificativo del 30 de octubre de Mr Nigra, de tal modo que es imposible desdarse.

La firmeza con que el Sr Ministro de negocios extrangeros deshizo los equívocos, ha roto todos los lazos con que se pretendia encadenar á la Francia á una politica indigna de ella; puesto que la habria hecho descender al hacer el triste rol de simple instrumento. El Representante de Italia en París ha debido rectificar sus interpretaciones en la medida exacta de nuestra propia voluntad, y los diarios de oposicion se han visto obligados á su vez á aceptar la verdad que hasta aquí se habian empeñado en negar. Doble triunfo de que se felicitarán á no dudarlos los hombres de órden, ya estén por ó contra el poder temporal, porque lo que ellos quieren ante todo, es que la Santa Sede sea violantada ó

humillada por la revolucion, sino que sea libremente conducida á su reconciliacion con la Italia sin que puedan sufrir su autoridad ó su prestigio. El último despacho de Mr Nigra declara que las aspiraciones nacionales de la Italia no tienen mas que un objeto: la reconciliacion entre la Italia y el Papado. No se trata pues en ningun caso de atraer por fuerza ó traidoramente Roma á Italia con exclusion del Padre Santo, sino de una sincera reconciliacion entre la Italia y el Jefe del Catholicismo.

La Cámara de Diputados de Viena ha votado el proyecto de contestacion despues de debates muy interesantes. Los Señores Diputados han propuesto, y resuelto cuestiones de una importancia suma, revindicando en primer lugar para sí, con motivo del estado de sitio de Gallitzia el derecho de proclamar la aplicacion del régimen excepcional á las provincias del Imperio: en segundo lugar han condenado el Concordato de 18 de agosto de 1855. El primero de estos dos votos puede considerarse como la definitiva consagracion de las instituciones representativas, y el segundo como un grito de la libertad de conciencia. Semejantes debates y semejantes votos valen ciertamente mas que la gloria de los campos de batalla, y preparan al Austria, en el seno mismo de la Alemania y contra la Prusia una de esas victorias que hacen desear todas las arterias de la diplomacia.

Acabo de nombrar á la Prusia: las correspondencias y los diarios de Berlin están llenos de detalles sobre la solemnidad militar á que ha dado ocasion la entrada de los *vencedores de Duppel* en la capital de Prusia. Hace poco mas ó menos medio siglo que los ejércitos prusianos no habian respirado el olor de la pólvora en los campos de batalla; no es pues de admirar demasiado el precio que dan á orillas de Sprea á la gloria cosechada de cuenta y mitad con el Austria en la guerra con Dinamarca; ocho contra uno. Cada soldado, escriben de Berlin, llevaba en la punta de su bayoneta coronas de laurel, de suerte que el espectador sin dificultad habria podido imaginarse que asistia á una representacion de la escena de la foresta de Dunkan en el *Macbeth* de Shakespear.

Cualquiera que sea el brillo con que la fortuna corona la frente de los vencedores; la moderacion en la victoria es una de las condiciones indispensables que la moral de los pueblos civilizados impone hoy á los beligerantes dichosos, por esto sentimos que los héroes de Duppel no hayan usado con mas reserva las ventajas que les dió la victoria. Este sentimiento que motivava ya un gran número de hechos conocidos del público europeo desde la ocupacion del Sleswig y del Jutland por los prusianos, se aumenta aun hoy con presencia del triste cuadro que pintan las correspondencias de la situacion de los Ducados. Antes se enrostraba á los daneses su modo de proceder con las poblaciones alemanas, y en este momento los alemanes están usando de represalias poco en harmonia con el sentimiento de justicia de que hacian alarde. Los po-

cos periódicos del partido danés que han podido escapar con vida, dice la Gaceta de Colonia, están sujetos á la censura, y las menores alusiones anti-alemanas son necesariamente suprimidas. Por otra parte, casi todos los pastores ó Curas daneses han sido destituidos y enteramente reorganizada de nuevo la Iglesia del Sleswig, bajo el punto de vista de los intereses alemanes, sin tener en cuenta ni las necesidades ni los deseos de los naturales, sucediendo idénticamente en lo temporal. Los empleados hasta los del orden mas inferior han sido despojados en masa.

Así para vergüenza de nuestra época, ciertos Gobiernos olvidan que en materia de nacionalidad es preciso respetar en los otros, los derechos que queremos se respeten por nuestra propia cuenta.

Por otra parte la Prusia camina de victoria en victoria. Los comisarios federales de los Ducados Mr de Kanneritz y Nieper han salido ya de Altona y de los Ducados. Han desaparecido tambien el pabellon rojo-oro y negro que flotaba en las casas que habitaban, lo mismo que el cuadro que representaba la Aguila del Imperio alemán con la inscripcion de los Comisarios federales. Los pabellones Austriaco y Prusiano flotan en las casas del Holstein en que se han hospedado los Comisarios civiles Austro-Prusianos, de modo que la cesion material de los Ducados a las dos grandes potencias Alemanas, ó mejor dicho á la Prusia; es un hecho cumplido. ¿Qué hará ahora Mr de Bismark?

En Inglaterra, de buena ó mala gana, la cuestion reformista se ha puesto á la órden del dia, sin que los jefes del partido Tory hayan podido hacer nada para impedirlo, y una vez propuesta la cuestion deberá ser resuelta en un sentido ú otro. ¿Aun una reforma que puede y debe tener incalculables resultados!!! No se puede negar que hasta hoy el Gobierno Ingles, al menos en cuanto al personal ha sido y es aristocrático y si la reforma electoral interviene habrá por necesidad una modificacion profunda en este sentido, y serán los Gladstone, los Milner Gibson, los Ricardo Cobden, y con ellos las clases intermedias los que recogerán sus ópinos frutos.

A última hora se anuncia de Roma la noticia positiva de que la policia se ha apoderado de tres hermanos que se dicen zapateros, á los que habiendoles encontrado algun dinero y armas prohibidas se les atribuye el designio de asesinar al Santo Padre, al Cardenal Antonelli y al ex-Rey de Nápoles. Pronto se sabrá lo que baya de cierto.

Apenas si se acaba de constituir el último Ministerio Español, y ya empieza á desmoronarse, aun antes de la reunion del Congreso. ¿Quiénes serán los nuevos Ministros? (Correspondencia Havas.)

Editor responsable, J. Julz Canauza.

Imprenta de la paz, calle de la Laguna.